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Carta de nuestro consiliario

Los obispos del sur de España han 
publ icado antes de l verano e l 
documento “María, Estrella de la 
E v a n g e l i z a c i ó n . L a f u e r z a 
evangelizadora de la piedad popular”. 
Se trata de una carta pastoral con 
motivo del 40 aniversario de la visita 
del papa Juan Pablo II al Rocío. Deseo 
animaros a leer este documento, pues 
nos puede ayudar a que reflexionemos 
sobre el papel de nuestra cofradía en la 
v ivencia cr is t iana de todos los 
hermanos y en la de cada uno en 
particular. 

Antes de hacer algunos apuntes sobre 
la misma, desearía no olvidar un texto 
que sigue vigente y que sigue siendo 
referencia para todo el mundo cofrade. 

Me refiero a la carta pastoral “Las 
Hermandades y Cofradías” (1988)  No 
podemos separar la lectura de esta 
nueva carta, sin tener presente aquel 
documento que supuso un hito en la 
vida de las cofradías y en su papel en la 
Iglesia. 

Los obispos del sur no hablan en esta 
carta tan sólo de cofradías, el contexto, 
más genérico, es el de la religiosidad 
popular. Sin embargo, no podemos 
negar que las cofradías son la 
expresión culmen de este tipo de 
religiosidad en nuestra tierra. 

¿Qué ha cambiado desde 1988 hasta 
ahora? Es evidente que la sociedad. 
Vivimos un fenómeno extraño, porque 
la sociedad avanza en su secularización 

https://doloresdesanjuan.es/wp-content/uploads/2023/08/Maria-estrella-de-la-Evangelizacion-La-fuerza-evangelizadora-de-la-Piedad-popular-Carta-Pastoral-de-los-Obispos-del-Sur-de-Espana.pdf
https://doloresdesanjuan.es/wp-content/uploads/2023/08/Maria-estrella-de-la-Evangelizacion-La-fuerza-evangelizadora-de-la-Piedad-popular-Carta-Pastoral-de-los-Obispos-del-Sur-de-Espana.pdf
https://doloresdesanjuan.es/wp-content/uploads/2023/08/Maria-estrella-de-la-Evangelizacion-La-fuerza-evangelizadora-de-la-Piedad-popular-Carta-Pastoral-de-los-Obispos-del-Sur-de-Espana.pdf
https://doloresdesanjuan.es/wp-content/uploads/2023/08/Las_Hermandades_y_Cofradias-_Carta_Pastoral_de_los_Obispos_del_Sur_1988.pdf
https://doloresdesanjuan.es/wp-content/uploads/2023/08/Las_Hermandades_y_Cofradias-_Carta_Pastoral_de_los_Obispos_del_Sur_1988.pdf
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y a la vez las cofradías tienen mayor 
protagonismo en el modo de vivir lo 
religioso. Esta ambigüedad está 
cargada de peligros y sobre ellos nos 
advierte el documento. El fenómeno de 
la secularización afecta también a las 
cofradías y corren el peligro de 
convertirlas en una mera fachada 
externa, donde prima lo estético y 
espectacular, dejando en un segundo 
lugar lo religioso. Por eso, invita a que 
l a s c o f r a d í a s s e p r e o c u p e n 
especialmente de ser evangelizadoras y 
de formar a sus miembros. 

La carta recuerda que toda cofradía nos 
tiene que ayudar a vivir las dimensiones 
constitutivas de la vida cristiana. Han de 
ser espacios en los que creer, celebrar, 

vivir y orar. Por eso, deseo que estas 
letras sean un revulsivo para que 
iniciemos una reflexión sobre el papel 
de la cofradía en nuestra vivencia 
cristiana y que demos pasos en aquello 
que aún nos falta. 

Espero que tengamos un buen inicio de 
curso, y que nuestra Madre, Nuestra 
Señora de los Dolores, os siga 
protegiendo bajo su manto. 

Pablo Ruiz Lozano SJ 
Consiliario

Fotos Gaby Rodrigo
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Aunque crezcan las sombras

y aunque sea ceniza lo proclamo: ceniza. 
Aunque sea ceniza cuanto tengo hasta ahora, 

cuanto se me ha tendido a modo de esperanza. 

José Ángel Valente, “A modo de esperanza” 

Toda formulación del tiempo ofrece a nuestros sentidos una 
propuesta, una enseñanza. Toda estación lo hace: lo hace el 
verano. El verano (por mucho que quisiéramos, ante él, 
cerrar los ojos) nos hace deudores de largas luces 
acariciadoras, que amplifican la sed de nuestros corazones. 

Poco a poco, con septiembre, nos crece una punzada de 
melancolía. Arde el tiempo en el verano a nítidos fogonazos 
por el cielo, hasta que, de pronto -¿cuándo?-, se nos 
acrecienta un progresivo recado de sombra, como si la 
hoguera del estío decidiera tornarse rescoldo, ceniza, lúcida 
memoria amorosa obligada a apagarse. 
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¿Qué hacer con tus oros, verano, ahora que te vas? 

¿Qué nos mantendrá en tu ensueño de tiempo apaciguado? 

Pugna, puja en nosotros un extrañamiento de criatura 
abandonada y, por eso, es necesario que vuelva -si se fue- la 
advertencia, el recado, la propuesta: tan sólo miradle. Tan 
sólo miradle. Tan sólo miradle. 

Mirarte. Mirarte aquí dentro, aquí en cada uno, aquí cada 
uno y todos hermanados, pues para la comunión fraterna se 
hizo el mirarte: no se puede sin ella. 

Por renovadas, por amplias, por paralizantes que se vuelvan 
de pronto las sombras, es en Tu pecho, en Tu costado, donde 
el oro prevalece y protege contra la amenaza de la noche 
sobrevenida, contra el escalofrío mudo, contra los fantasmas 
de la soledad y el abandono, oh Dios nuestro ofrecido, oh 
Emmanuel en alto, Jesús de la Redención. 

Reabre aulas el otoño. 

Frente a los sortilegios y apariencias del mundo -que sólo 
entiende y atiende a sus intereses- Tu aula siempre cierta, Tu 
clase siempre abierta. 

¿Y qué decir de Ti? El verano te nos ha devuelto Asunta y 
Reina. Ahora, vuelve a ensancharse ante nuestros ojos 
-incendiada-  la paradoja de tu Gloria, y Gloria de tu Dolor, 
Señora de todos los dolores, de todos los llantos que confían, 
de todas las opresiones que la Cruz asume, eleva y redime 
-más alta, más sabia, más fuerte que el tiempo-  y por eso 
nada ni nadie te aparta de ella (valiente, constante y firme), 
oh, Tú, Madre nuestra de la Cruz. 

Por eso, aunque las sombras crezcan, hemos de ahondarlo, 
orarlo y proclamarlo, cómo prevalece y permanece erguida 
en nuestro favor -hoy y siempre-  la razón de nuestra 
esperanza: 

cómo nunca se apaga (perpetuo verano) -oh Dios nuestro- el 
oro de Tu corazón. 

Salvador Marín Hueso 



SOLEMNE  Y DEVOTO TRIDUO 
que consagra, en su sede Parroquial de San Juan, la Muy Antigua, Venerable y Pontificia 
Archicofradía Sacramental de Nazarenos del Stmo. Cristo de la Redención y Ntra. Sra. de los  

en honor de su Sagrada Titular, para celebrar la festividad de sus Dolores Gloriosos, 
y que tendrá lugar los días 13, 14 y 15 de septiembre a las 20:15 h. con el siguiente ORDEN 
DE CULTOS: Rezo del Santo Rosario, Ejercicio del Triduo, Santa Misa y canto del Salve Regina,  

siendo los oficiantes 
 Día 13, el Muy Iltre. y Rvdo. P. D. Francisco Aranda Otero 
(Vicario parroquial de San Miguel y Canónigo de la Sta. Iglesia Catedral Basílica de Málaga) 

Día 14, el Rvdo. P. D. Antonio Prieto Zurita 
(Párroco de Ntra Sra. del Rosario -La Cala del Moral- y de Sª Ana -Totalán- y hermano de esta Archicofradía) 

Día 15, el Rvdo. P. D. Salvador Javier Guerrero Cuevas 
(Párroco de San José Obrero y Delegado episcopal de Hermandades y Cofradías de Málaga) 

La Santísima Virgen de los Dolores estará expuesta en BESAMANOS el día 15 de forma ininterrumpida 
desde las 10:00 h. hasta el comienzo del Triduo y la mañana del día 16 de 10:00 a 13:00 h. 

El día 15, en la celebración de la Eucaristía, intervendrá una capilla músico vocal. 

 
A.M.D.G. Málaga, septiembre de 2023

DOLORES



Foto JM Salvador



SUBVENCIÓN del 
AYUNTAMIENTO DE MÁLAGA 

Informamos que la Archicofradía ha 
concurrido a la convocatoria pública de 

subvención que concede el Área de 
Cultura del Ayuntamiento de Málaga. Este 

apoyo económico se dirige a las 
Hermandades y Cofradías que forman 

parte de la Agrupación de Cofradías y que 
han procesionado en la Semana Santa de 

2023. 

La prestación económica tiene como fin la 
financiación –parcial- de los costes de 

flores, cera y acompañamiento musical.

Breves ADORACIÓN 
EUCARÍSTICA 

a las 20:15 h., en la Capilla Sacramental, todos los 
últimos jueves de mes que no coincidan con cultos 
de regla. Próximas adoraciones: 28 septiembre, 26 
octubre, 23 noviembre. 

ORDEN DE LOS CULTOS 
Exposición de su Divina Majestad. 

Ejercicio de la Palabra 
Homilía 

Bendición y Reserva de S.D.M. 
Canto de la Salve a N.S. de los Dolores 

Horario de la Parroquia de San Juan:  

Lunes-sábado, 9:00/13:30 17:00/20:30  
Domingos, 11:00/13:30 
Misas diarias, 12:00 y 19:00 
Misa dominical o festivos, 12:00
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MISA DE DIFUNTOS 

El día 2 de noviembre, miércoles, la 
Archicofradía se unirá a la celebración de la 

misa parroquial en sufragio de los fieles 
difuntos, especialmente por los hermanos 

de la Corporación. 

LOTERÍA DE NAVIDAD 

Los décimos del habitual 
número que jugamos, 13.502, 
podéis adquirirlo a un precio de 23 
euros los miércoles por la tarde en la casa 
de hermandad o contactando con 
Tesorería (679 167 177).
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CENA EN HERMANDAD 

Te informamos que el sábado 23 de septiembre disfrutaremos de una cena en 
hermandad a la que pueden asistir tanto hermanos como familiares y amigos. Se 
trata de una cena en formato tradicional compuesta por varios platos y servida 
por el catering de La Españita. Tras la misma, seguirá un servicio de barra de 
copas. 

Se celebrará en los patios de la sede agrupacional, sita en la calle Muro de San 
Julián nº 2, comenzando a las 21:30 h. El precio del cubierto es de 45 euros por 
persona, habiendo igualmente un menú infantil. 

Puedes reservar escribiendo a secretaria@doloresdesanjuan.es 

Formas de pago: 

- Bizum: 02485. 



Pregonero de la Pura y Limpia Concepción
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 El periodista Jesús Cabrera Jiménez (Córdoba, 1965) será 
el encargado de pronunciar la 42ª edición del Pregón de la Pura 
y Limpia Concepción de María Santísima. La cita tendrá lugar el 
miércoles 6 de diciembre a las 13 horas en la parroquia de San 
Juan, ante la imagen de Nuestra Señora de los Dolores. 

Aunque sus estudios se encaminaron a la rama de Geografía e 
Historia, desde su adolescencia está vinculado profesionalmente 
al mundo de la comunicación, especialmente a la prensa escrita, 
habiendo pasado en su carrera por los diarios locales Nuevo 
Diario, Diario 16 Andalucía o El Día de Córdoba, en donde 
actualmente es jefe de la sección local. 

Jesús Cabrera es cofrade de la hermandad que rinde culto a la 
venerada imagen de Nuestra Señora de los Dolores, con la que 
esta Archicofradía estrechó lazos en 1999, participando en la 
procesión extraordinaria con motivo de su tercer centenario 

JESÚS CABRERA JIMÉNEZ
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fundacional. Cabrera ha pertenecido a su Junta de 
Gobierno durante numerosos mandatos consecutivos y 
continúa colaborando activamente con la corporación. 

En otro orden de cosas, Jesús Cabrera es cofrade de 
gloria. No en vano, pertenece a tres hermandades que 
rinden culto a sendas devociones históricas de su 
Córdoba natal: la del Arcángel San Rafael, Custodio de 
la ciudad; la de la Virgen del Socorro Coronada y la de 
la Purísima Concepción de Linares, la conocida ‘Virgen 
de Linares’. Además, es archicofrade de la patrona de 
Lucena, María Santísima de Araceli, de cuyas Fiestas 
Aracelitanas fue pregonero en 2009. Al año siguiente, 
fue designado Pregonero de las Glorias de Córdoba. 

Jesús Cabrera es coautor junto al recordado poeta del 
grupo ‘Cántico’, Pablo García Baena (Córdoba, 
1921-2018), del libro ‘Semana Santa en Córdoba: un 
siglo de historia’ (Cajasur, 1996), una de las obras de 

cabecera de la literatura cofrade de su ciudad. En ella, 
los autores llevan a cabo un suculento recorrido por la 
Semana Santa de su ciudad a través de numerosas 
fotografías históricas, cuidadamente comentadas. De la 
obra de Pablo García Baena es un profundo conocedor; 
no en vano, recientemente fue requerido para introducir 
el segundo tomo de la ‘Prosa completa’ del poeta 
fallecido en 2018, con edición de Rafael Inglada y 
publicada por Editorial Renacimiento. 

D e s d e 2 0 1 1 , J e s ú s Ca b re r a e s a c a d é m i c o 
correspondiente de la sección de Ciencias Morales y 
Políticas de la Real Academia de Córdoba. En 2012 fue 
reconocido con el premio de periodismo ‘Ciudad de 
Córdoba’, que otorga la Asociación de la Prensa de 
Córdoba. 



11 de junio. Participación corporativa de la Archicofradía en la procesión 
del Corpus Christi de la ciudad. Un año más, algunos de nuestros 
hermanos fueron requeridos por la Iglesia malagueña para adornar la 
carroza del Santísimo Sacramento. 

13 de junio. La Hermandad peregrinó a la Basílica de la Victoria en el 
marco del centenario de la Cofradía del Amor. El santuario de nuestra 
Patrona será Templo Jubilar hasta el próximo 31 de diciembre. 

15 de junio. Cabildo General Ordinario, que tuvo lugar en la parroquia 
de San Juan. 

18 de junio. Misa y Procesión claustral de Minerva, con la presencia de 
Jesús Sacramentado. 

24 de junio. Eucaristía de la Solemnidad de la Natividad de San Juan 
Bautista, titular de nuestro templo. 

29 de junio. Nuestro Obispo D. Jesús Catalá presidió la Eucaristía de la 
Solemnidad de San Pedro y San Pablo en nuestra parroquia. 

27 de julio. Celebración del Jueves Eucarístico en la Capilla 
Sacramental. 

31 de agosto. Celebración del Jueves Eucarístico ante Jesús 
Sacramentado.  

13

Crónica
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La procesión de Minerva

El domingo 18 de junio era la fecha 
marcada para que, un año más, el 
Santísimo Sacramento recorriese las 
calles de la feligresía de San Juan en la 
Octava del Corpus Christi. El segundo 
culto externo anual de la Archicofradía 
fue preparado con brillantez, como es 
costumbre, por su equipo de albaceas. 

La carroza de Su Divina Majestad fue 
exornada con rosas, azucenas, calas, 
astromelias, tannacetum y cardo de 
color blanco. Tras la Misa Solemne, 
ce lebrada por nuestro di rector 
espiritual, el Rvdo. P. D. Pablo Ruiz 
Lo z a n o , s e d i s p u s o e l c o r t e j o 
eucarístico en las naves de la parroquia. 
La jornada dominical permaneció con 
c i e l o s n u b l a d o s y c h u b a s c o s 

intermitentes desde por la mañana. 
Estos intervalos de lluvia obligaron a 
suspender la salida, efectuándose la 
procesión de forma claustral. 

La banda de música 'Maestro Eloy 
García' de la Archicofradía de la 
Expiración, que había preparado un 
cuidado repertorio para la ocasión, 
interpretó dentro de la iglesia de San 
Juan, al paso de Jesús Sacramentado 
bajo palio, las marchas 'Cordero de 
Dios' (Ricardo Dorado) y 'Domus Aurea' 
(Jaime Texidor). 

CRÓNICA



Foto Gaby Rodrigo
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MI EXPERIENCIA
EN LA

 Mi experiencia en la JMJ de Lisboa ha sido 
un regalo de Dios. Muchas personas me lo han 
cuestionado poniendo en consideración las 
incomodidades que hemos tenido que vivir los 
peregrinos, pero cuando te das cuenta de lo que de 
verdad importa, todos esos privilegios de los que 
gozamos en nuestras casas quedan en un segundo 
plano. Todos los peregrinos con los que me 
encontraba iban llenos de la gracia. La felicidad nos 
inundaba, nos preguntábamos de dónde éramos, la 
rea l idad a la que per tenec íamos , lo que 
estudiábamos, lo que buscábamos allí, compartíamos 
estampas y pulseras, intentábamos aprender otros 
idiomas (las lenguas de fuego de Pentecostés nos 
habrán echado un cable en más de una ocasión), 
cantábamos, bailábamos, reíamos, rezábamos… 
¡Estábamos llenos del espíritu! 

En cuanto a los momentos más impactantes de la 
JMJ, yo particularmente me quedo con las 
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intervenciones del Papa Francisco… ¡no sabemos la 
suerte que tenemos con un Papa que hable español! 
Aunque lo que realmente me ha llenado es la sencillez 
con la que se dirigía a nosotros y la inteligencia con la 
que lo hacía, parecía que hablaba el mismo Jesús. 
Francisco nos habló de una llamada personal («Todos 
fuimos llamados por nuestro nombre»); de una Iglesia 
abierta («En la Iglesia ninguno sobra, ninguno está de 
más, hay espacio para todos»); de una juventud inquieta 
(«Nunca se cansen de preguntar», «No tengan miedo»); 
de una llamada al amor («Amar es riesgoso, hay que 
correr el riesgo de amar»); de una invitación a 
compartir («La alegría es misionera, la alegría no es 
para uno, es para llevar algo»); de un mensaje de 
esperanza («En el arte de ascender la montaña lo que 
importa no es no caer, sino no permanecer caído»); del 
esfuerzo («En la vida nada es gratis todo se paga, sólo 
hay una cosa gratis: el amor de Jesús»); entre otras 
cosas. 

Sin embargo, lo más importante que he vivido en la JMJ 
es el encuentro con Jesús. Me encontré con Él en las 
calles de Portugal, en los sagrarios de las Iglesias a las 
que entraba, en los peregrinos que me encontraba, en 
los voluntarios que nos acogían, en mis hermanos 
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misioneros de la esperanza (MIES) y, por supuesto, en la 
eucaristía. Entre todos estos momentos destaco dos. En 
primer lugar, la vigilia de la última noche en el Campo 
de Graça, donde tuvo lugar una adoración al Santísimo 
en la que en torno a dos millones de jóvenes 

nos arrodillamos ante Dios. 
S i n d u d a , f u e 
impresionante el silencio y 
el respeto con el que todos 
n o s d i r i g í a m o s a É l , 
semejante al que vivimos 
en las naves de San Juan 
instantes previos a la 
Estación de Penitencia de 
la Archicofradía de los 
Dolores a la S.I.C.B. Y, por 
otro lado, una eucaristía 
i m p r o v i s a d a q u e 
tuvimos en el colegio 
d o n d e n o s 
hospedábamos. Uno de 
los sacerdotes que nos 
a c o m p a ñ a b a ( D . 
Andrés Mer ino) se 
encargó de buscar las 

formas por las Iglesias de Lisboa, se hizo con una 
botella de vino y compró lo más semejante a un cáliz y 
un copón para poder celebrar. Fue “improvisada” 
porque no estaba prevista, es más, excedía del horario, 
ya que fue a medianoche cuando ya teníamos que estar 
dormidos, pero la excepcionalidad de esta eucaristía se 
debía a que ese día no habíamos podido celebrarla 
dentro del apretado horario que la organización nos 
indicaba. Y entre unas porterías de fútbol, en un altar de 
mesa de colegio y con cantos a capela tuve (y tuvimos) 
un momento super entrañable, ya que esa noche 
veíamos a ese Dios que se revela en lo sencillo, en lo 
pequeño… 

En otro orden de cosas, en Lisboa he tenido la 
oportunidad de conocer una parte de la gran multitud 
de realidades que conforman la Iglesia Católica a través 
de la “feria vocacional”. En esta feria las congregaciones 
montaban unos “stands” en los que informaban sobre su 
espiritualidad y nos daban regalos sobre su orden 
(libros de lectura, pulseras, marca-páginas …). No 
obstante, donde mejor conocí las realidades fue en los 
actos centrales de la JMJ donde teníamos que esperar 
horas y horas para que diesen comienzo los actos. Allí 
me encontré con sacerdotes y laicos de diferentes 
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realidades (Salesianos, Legionarios 
de Cristo, Jesuitas, Opus Dei, 
Camino Neocatecumenal, Acción 
Católica…), con los que tuve la 
oportunidad de compartir su 
e s p i r i t u a l i d a d e n m a y o r 
profundidad. Otra de las cosas 
que he podido apreciar es la 
universalidad de la Iglesia, en el 
cole siempre me explicaban que 
católico era sinónimo de universal 
y yo lo daba por hecho, pero allí 
pude comprobar con mis propios 
ojos que nuestra Iglesia es una 
gran familia que se extiende por 
todo el mundo y aunque entre nosotros tengamos un 
“tra je” diferente con el que vivir la fe hay un común 
denominador: Jesús. Cuando me pidieron que contara 
mi experiencia en la JMJ, me preguntaron cómo creía 
que esta experiencia había fortalecido mi fe. Sobre esta 
cuestión el encuentro en sí me ha ayudado un montón 
en mi vida de fe (oración personal, Comunidad MIES, 
participación en la eucaristía…), ¡pero con todo esto hay 
que tener mucho cuidado! En este tipo de experiencias 
es muy, pero que muy, fácil venir con muchas ganas de 

e s t a r c e r c a d e J e s ú s , l o 
c o m p l i c a d o v i e n e c u a n d o 
empieza el curso, los agobios, los 
días de lluvia, el frío, la pereza… 
¡Ahí viene la verdadera dureza de 
la fe! Y por ello he rezado también 
mucho en Lisboa para que me dé 
fuerzas para encarar este nuevo 
curso cerca de ese calorcito de 
Dios que es donde, a mi juicio, 
mejor se está. Yo, gracias a Dios, 
tengo mucha suerte al contar con 
mi Comunidad MIES del “Corazón 
de María”, con mis catequistas, con 
amigos sacerdotes y con muchos 

hermanos con los que me he 
encontrado en el camino y con todo esto creedme que 
es mucho más sencillo. Y si os habéis quedado con 
ganas de más o con ganas de venir… ya tenemos fecha 
para la próxima JMJ: ¡en el verano de 2027 en Seúl 
(Corea del Sur)! No obstante, tenemos un calentamiento 
en 2025 con el Jubileo de los Jóvenes en Roma. Desde 
ya tenéis dos fechas para organizaros y no perderos la 
experiencia tan enriquecedora que estos encuentros 
aportan. No sólo tienes una experiencia de fe única e 



irrepetible (¡que con esto ya bastaría!), sino 
que conoces a multitud de personas y 
lugares con los que estrechas lazos y se 
convierten en algo muy importante en tu 
vida. Para mí Lisboa ya es un lugar en el que 
en el 2023 con millones de jóvenes me 
encontré con Jesús… ¡y eso no lo olvidaré 
jamás!  

Carlos Moreno García
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El 9 de junio de 1988 la Junta de Gobierno de la 
Archicofradía aprobó por unanimidad la vinculación 

con la Orden Jesuita 

  La historia reciente y no tan reciente de la Archicofradía de los Dolores no sería 
la misma sin la vinculación con la Comunidad Jesuita.   No pretenden estas 
líneas recoger esa historia sino recordar y contextualizar cómo en 1988 se 
materializó para la posteridad esa vida en común, un año en el que también 
sucedieron otros hitos relacionados directamente o indirectamente con la 
Compañía.   

El citado año, en el que también se celebró el III Centenario Fundacional, vino 
marcado por ser el primero en el que el Santísimo Cristo de la Redención salía 
en procesión tras su bendición el 1 de noviembre de 1987. Lo haría desde el 
interior de la iglesia del Sagrado Corazón. Así sucedería desde 1985 a 1988, 
por la negativa de la autoridad eclesiástica a abrir la puerta del coro de la 
parroquia de San Juan y desde 2005 hasta 2009, por las obras de rehabilitación 
del propio templo. Apuntar que el 5 de noviembre de 1988 el Obispado 
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aprobó la apertura de dicha puerta y las obras comenzaron 
el 22 del mismo mes. 

También aquel Viernes Santo la procesión se convertiría en 
estación de penitencia ya que, por primera vez, los Dolores 
de San Juan entró en la Santa Iglesia Catedral y lo hacía con 
las palabras del padre Manuel Montero, Superior entonces 
de la Compañía. 

Llegaba junio y el día 9 la Junta de Gobierno, presidida por 
el entonces hermano mayor, Adolfo Navarrete, se reunía y 
aprobaba por unanimidad, el nombramiento como 
Hermana de Honor a la Compañía de Jesús “como 
reconocimiento y gratitud por su desinteresada 
colaboración” acogiendo a los Sagrados Titulares. 
Agradecimiento plasmado en una orla que diseñó y dibujó 
para la ocasión nuestro hermano Fernando Prini. 

 Ahora, 35 años después, Pablo Ruiz Lozano es el Superior 
de la Comunidad de Jesuitas del Sagrado Corazón, 
recogiendo el testigo de Fernando Motas, que culminó sus 
responsabilidades en agosto de 2022.   

Para Ruiz Lozano, la vinculación entre la Compañía de Jesús 
y la Archicofradía de los Dolores de San Juan “pone de 
manifiesto la relación que la cofradía ha tenido con la 
Compañía durante las últimas décadas”. “Y conecta – 
continúa - a la Compañía con una parte muy importante de 
la vida cristiana de Málaga, algo que durante siglos de 
presencia de la Compañía en la ciudad se había tenido y 
que quizás en los últimos tiempos no existía”. 

  
Su cargo como Superior, lleva consigo ser el actual 
consiliario de la Archicofradía, lo que considera “un regalo y 
un privilegio”. Así lo argumenta: “Un regalo porque siendo 
algo que no he buscado, me da la oportunidad de conectar 
con mis vivencias de fe que han marcado mi historia 
personal. Y un privilegio, porque como sacerdote me 
permite acompañar, desde el respeto, pero también desde 
el deseo apostólico, a todo un grupo de personas que 
están en la Cofradía y quieren vivir su fe en ella. Además, 
con la suerte de que la cofradía se toma en serio su 
formación y su vivencia cristiana”.

35 años como Hermana de Honor

Marta Jiménez Agredano 
Secretaria General




